
www.lionrockdaily.com 2024.1.19 | FRI

2024.1.19 | FRI

2024.1.19 | 星期五

2024 年1月19日 星期五

2024.1.19 | FRI

2024 年1月19日 星期五

P4 本港
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持續推動職專教育向前發展
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筆者在上周出席香港
中華職教社的成立典禮，
職教社致力推廣職業教
育，以及提高本港職業教育

的水準。筆者亦一直關注本港
職專教育的發展，認為職專教育能為
不同行業培育多元及應用型人才，對
香港的未來發展十分重要。
職專教育在不少國家/地區都備受

重視，以英國為例，當地早在2015
年就推出「學位學徒制計劃」，參加
者完成計劃後可擁有本科學歷資格。
而計劃的課程涵蓋不少專業學科，包
括建築、醫學等，十分多元。反觀香
港，即使推出了「職學計劃」，但學
員最高只可獲取高級文憑學歷，吸引
力相對有限。筆者建議，政府可以參
考相關做法，探討推出「學位學徒計
劃」的可能性，針對將來新型工業所
需的人才，提供更多元且更具吸引力
的發展路徑。
此外，去年《施政報告》提出推

動成立應用科學大學，將本港職專
教育提升至大學學位地位，有助加
強職專教育在社會的認受性。由於
應用科學大學始終是項新嘗試，政
府可考慮撥款成立「應用科學大學
發展基金」，與教育界、勞工界及
工商業界等跨界別協作，共同就課
程設計和就業支援等作商討，推動
職專教育的長遠和持續發展。基金
下應設不同資助計劃，包括向有意
轉型為應用科學大學的院校提供財
政支援和配套；資助和推動應用科
學大學與內地及海外其他職業大學
的合作，推動多地專業資歷互認；
設立獎學金計劃，以及向部分人才
缺乏指定行業的相關「應用學位」
課程提供學費補助等，以吸引更多
學生，包括非本地學生報讀。
發展職專教育是國際趨勢，如果

香港能夠做好職專教育方面的工
作，必定有助於成為國際教育樞
紐。
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壹傳媒創辦人黎智英與蘋果日報3間相關公司被控串謀勾
外危害國安案，昨踏入第十二日審訊。控方「從犯證人」、壹
傳媒前行政總裁張劍虹繼續作供。張劍虹供稱，黎智英開辦
《蘋果日報》英文版的目的，是希望「走向美國」，要求挑選
英文版「寫手」的標準是立場須與《蘋果》一致，即是「偏
黃」。黎智英也清晰指示在挑選文章方面，除了立場「偏黃」
還要反政府，而黎智英開設和出席訪談節目，是為了製造國際
輿論和請求外國支援。

■顏凱欣（中）指案件涉及近190段兒童色
情影片及738張兒童色情相片。

香港警方在2023年1月至11月共錄
得56宗兒童色情物品案件，其中七成受
害人年齡介乎12歲至16歲，有受害人更
年僅9歲。為保護兒童，警方於本周二
（16日）在全港多區展開一項代號「跨
欄」的打擊與兒童色情物品行動，拘捕9
名男子，檢獲逾900段兒童色情影片和相
片及相關證物，其中3名被捕者包括兩名
分別15歲及18歲的學生，有人更涉嫌偷
拍或性侵未成年胞妹。9人分涉「製作兒
童色情物品」、「管有兒童色情物
品」、「發布兒童色情物品」及「猥褻
侵犯」罪被扣查。案件仍在調查，不排
除更多人被捕。
警方網絡安全及科技罪案調查科

（網罪科）早前與國際刑警、世界各地
警察及互聯網持份者交流情報，發現有
人在香港經網站或點對點分享軟件，下
載兒童色情影片或相片， 同時又將兒童
色情影片或相片上載互聯網。經深入調

查後， 終鎖定一批涉案者的地址並於本
周二聯同港島、九龍西、九龍東、新界
北及新界南共五大總區的人員採取聯合
行動，突擊搜查全港多個目標地點，合
共拘捕9名（15至39歲）男子。

最細疑犯僅15歲

行動中，警員一共檢獲12部電腦、9
部智能電話及6個外置儲存裝置，當中涉
及近190段兒童色情影片及738張兒童色
情相片。調查顯示9名被捕人從不同渠
道，包括社交媒體平台、網站或透過點
對點分享軟件， 下載有關兒童色情物品
並儲存在其電腦、智能電話或外置儲存
裝置內， 有人更將相關兒童色情影片或
相片上載到雲端硬碟儲存。
網罪科署理警司顏凱欣昨日表示，

被捕人中一名15歲的中四學生，其電腦
共儲存23段兒童色情片段，俱是他13歲
時在家中偷拍9歲妹妹的裸體或下體片
段，被警方以涉嫌「製作兒童色情物
品」拘捕。另一名28歲、報稱任職實驗
室助理的被捕人，其電腦藏有6段兒童色
情片及39張兒童色情照片，其中24張照
片是他於24歲時偷拍當時10歲妹妹的下
體，餘下則從互聯網下載，被警方以涉
嫌「製作兒童色情物品」及「管有兒童
色情物品」扣查。
另一名被捕的18歲男學生，情報顯

示他曾上載多段兒童色情片及多張兒童
色情照片，行動中在其電子裝置內雖未
發現相關影片或照片，但據現場調查發
現他曾於2023年性侵犯其年僅10歲妹
妹， 遂以俗稱非禮的「猥褻侵犯」罪將
其拘捕。至於其他被捕人涉及的兒童色
情影片及相片，相信受害人都身處海
外，並非本地受害人。

警拘3男涉偷拍妹下體或性侵

香港證監會和警方昨日告誡公眾，提防宣
稱是虛擬資產交易平台的兩家實體所涉及的涉
嫌欺詐行為。該兩家實體分別以「Aramex」
及「DIFX」的名稱來運作，警方已採取行動封
鎖該兩家實體的可識別網站。證監會再次提醒
公眾，提防在社交媒體平台及即時通訊軟件
上，所分享「好得令人難以置信」的投資機會
及意見。
證監會及警方注意到，Aramex採用的名

稱與一家在迪拜金融市場（Dubai Financial
Market）上市的物流公司名稱非常相似，但沒
跡象顯示兩者有關聯。Aramex假裝提供免費

的投資意見，誘使受害人加入社交媒體聊天群
組。在這些群組內聲稱是投資專家者，向有興
趣投資加密貨幣的受害人，推介Aramex營運
的網站。受害人被要求存入資金至指定銀行賬
戶作投資之用，便無法提取資金。
另一實體DIFX採用的名稱，與另一家加密

貨幣交易所的名稱非常相似，但沒跡象顯示兩
者有關聯。DIFX與Aramex的作案手法相似，
即在即時通訊軟件上透過訛稱是投資專家的人
士利誘投資者，並向投資者推介DIFX營運的網
站。受害人同樣被要求存入資金至指定銀行賬
戶，但之後便無法提取資金。

■警方國安處曾大舉搜查壹傳媒大樓。 資料圖片

投資平台「Aramex」及「DIFX」涉欺詐

控方昨問張劍虹有關《蘋果日
報》在2020年5月開設英文版

網上新聞的背後原因。張劍虹供稱，
當年5月前的某日，黎智英開立一個
名為「English News」 的 What-
sApp群組，將張劍虹、時任《蘋
果日報》副社長陳沛敏、總編輯羅
偉光、蘋果動新聞平台總監張志偉
和兩岸版副總編輯蔣美紅等人加入
群組。黎在群組中開宗明義表示是
適合開設英文版的時候，並詳細解
釋他對英文版的期望、目標及做
法。黎有在群組內吩咐盡快成立英
文版，又指示張劍虹找馮偉光回來
負責英文版。張劍虹在5月下旬見
馮偉光，馮偉光答應在6月上班。

冀美讀者成《蘋果》槓桿

控方又問張劍虹為何黎智英作
出開設英文版的決定，張劍虹稱，
黎智英在群組內曾解釋，如果有外
國讀者訂閱和支持，會對《蘋果日
報》有很大幫助，更特別提到開設
英文版是「希望走向外國」。黎智
英曾在WhatsApp向他提過，《蘋
果日報》英文版需要「走向美
國」，希望美國讀者可成為《蘋
果》及美國政治的「槓桿」。
他續稱，時任《蘋果日報》英

文版執行總編輯馮偉光當時根據黎
智英的編採方針，從《蘋果》中文
版挑選出一些文章，翻譯成英文，

再在《蘋果》英文版網頁發布。黎
智英在「English News」的What-
sApp 群組開宗明義表明，挑選
《蘋果》英文版「寫手」的標準
是，寫手立場需與《蘋果日報》的
立場一致，即是「偏黃」。
在挑選文章方面，黎智英清晰

指示「除了『偏黃』，不要
Pro-China（親中）的文章」。馮
偉光會按黎智英的編採指引，揀選
出有關「抗爭」、「逆權」、「制
裁」的中文文章翻譯成英文。控方
追問「逆權」和「偏黃」的意思，
張解釋前者為「反香港政府同反中
共」，「偏黃」則為「支持『抗
爭』、支持『逆權』」。
控方當庭展示黎智英專欄《成

敗樂一笑》的中文文章《大時代快
將來臨》，被翻譯成英文版網上新
聞，名為《The great era is com-
ing soon》。張劍虹確認這些文章
是由《蘋果》中文報紙中挑選文
章，並翻譯成英文，成為《蘋果》
英文版網上新聞。
控方問張劍虹知否黎智英自

2020 年 7 月 起 出席訪談節目
《Live Chat with Jimmy Lai》之目
的。張劍虹稱，黎智英目的是在香
港國安法生效後，通過訪談外國學
者、政客及前官員等具影響力

人士，希望造成輿論
及得到外國援助。




